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SOCIÉTÉ D’HISTOIRE DE FRÉJUS ET DE SA RÉGION 

Siège social : Archives municipales,  Z.I. du Capitou  83600 Fréjus 
 

 

Compte rendu de la 178
e
 réunion : 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE du 17 JANVIER 2019  

_______ 

 

Le président Daniel Hainaut prend la parole : 

J’adresse un amical bonjour à chacune et chacun d’entre vous et salue particulièrement 

MM. Aureille et Pipitone, adjoints respectivement à la Culture et aux Associations de Fréjus, 

Jean-Louis Fredducci, adjoint à la Culture et aux Associations de Puget, et, par anticipation, 

M. Besserer, président de la caisse locale du Crédit agricole qui sera un peu en retard. 

Les maires de Saint-Raphaël et de Roquebrune, et M. Guillaume Decard adjoint à la Culture de 

Saint-Raphaël se sont excusés de ne pouvoir assister à notre assemblée. 

Le conseil d’administration se joint à moi pour vous souhaiter la bienvenue et vous remercier 

d’être venus nombreux à notre assemblée générale. 

Nous remercions les adhérents qui ont adressé leur pouvoir. 

En cette période de l’année, nous présentons nos meilleurs vœux pour l’année 2019 à tous les 

membres de l’association et à leur famille. 

L’assemblée générale n’est pas seulement un acte codifié par un texte règlementaire pour 

informer et décider, c’est un moment fort de la vie associative qui permet de partager le plaisir 

de se retrouver, de resserrer les liens qui nous unissent, d’échanger, dans un lieu convivial. 

Nous avons perdu cette année un membre très érudit et très sympathique en la personne de 

Philippe Milcent. Nous ne l’oublierons pas. Un hommage lui a été rendu dans le dernier bulletin. 

Nous avons appris hier le décès de Gérard Pic. Il est venu régulièrement à nos réunions tant que 

sa mobilité le lui a permis. N’oubliant pas ses racines pugétoises il m’avait aidé à trouver le 

financement du hors série dédié à l’histoire de Puget. Il m’avait aussi proposé d’écrire un article 

sur l’aérodrome temporaire installé dans la plaine pugétoise juste après le débarquement de 

Provence. 

 

Présents 

Nous sommes 35 présents ou représentés pour 50 membres actifs à jour de cotisation et un 

effectif total de118 membres, en comptant les membres d’honneur et les membres correspondants. 

Le quorum est atteint (25% de membres) et l’assemblée peut délibérer valablement. 

 

Objet de la réunion 

Nous sommes réunis en assemblée générale ordinaire pour présenter le rapport d’activité du 

conseil d’administration par son président, et le rapport financier du trésorier, pour l’exercice 

2018.  

Il n’y a pas d’élection générale cette année puisque le conseil d’administration a été élu en 2017 

pour trois ans, mais il y a des postes à pourvoir. Nous y reviendrons. 
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1 – Rapport moral et d’activité du président 

L’association “Société d’Histoire de Fréjus et de sa Région” se réunit ce jour en assemblée 

générale ordinaire au restaurant Martinus de l’Hôtel Saint Aygulf, 214 rue d’Alsace à Saint-Aygulf. 

1.1.  Remerciements 

Ce rapport moral débutera par un grand merci à tous ceux qui œuvrent pour la vie de 

l’association : 

– au plan matériel : à la municipalité de Fréjus, pour son appui financier important et la mise à 

disposition de la salle Agricola pour nos réunions mensuelles et d’un local à la base nature, 

qui nous sert de bibliothèque. Un grand merci également à la municipalité de Puget-sur-

Argens, qui nous soutient activement dans nos travaux, ainsi qu’à celle de Saint-Raphaël. Nous 

avons rétabli le contact avec le maire de Saint-Raphaël pour une collaboration efficace. 

Enfin, un grand merci au Crédit Agricole représenté par M. Christian Besserer, président de 

la caisse locale du Crédit Agricole pour son soutien constant. 

– au plan intellectuel, aux membres qui ont contribué à la bonne marche de 

l’association : 

Guy Sanguinet, trésorier rigoureux, pour la bonne tenue de nos comptes 

Jeannine Tillon, pour la gestion de la bibliothèque, les distributions de bulletins et 

l’organisation des sorties 

Laurence Lassalle pour la diffusion par internet d’informations diverses et la visite de Valescure. 

Alain Dubreuil qui a œuvré pour la création d’un nouveau logo. 

Armand Toulon qui a été en contact régulier avec Élizabeth Sauze et a recueilli son 

énorme travail sur le cartulaire de la cathédrale de Fréjus. 

Bernard Hannotin qui me dépanne en cas de problème avec le logiciel du site, et qui 

nous a fait don de haut-parleurs pour nos projections sonorisées. 

Tous ceux qui ont participé à la parution de nos bulletins. L’année 2018 a été 

exceptionnelle, avec la sortie de six bulletins. Nous y reviendrons.  

Enfin, un grand merci à tous les membres du conseil d’administration et du bureau qui 

œuvrent pour le développement de notre association. 

1.2.  Effectif de la Société  

De nouveaux amis ayant adhéré à notre association et d’autres nous ayant 

quittés, l’effectif au 31 Décembre 2018 ressort à 118 membres de la Société dont 

17 membres d’honneur et 31 membres correspondants. Il est stable. 

1.3.  Activités de la Société durant l’année 2018 

1.3.1. Réunions statutaires : 

 Assemblée générale le 11 janvier 2018. 

 4 réunions du Conseil d’Administration : 16/02, 12/09, 02/10, 13/12. 

 4 réunions du bureau : 03/04, 02/05, 06/11, 04/12. 

 Réunions ponctuelles pour travaux divers (préparation de budgets, de conférences, de 

visites, de d’expositions, de recherches, etc.), ouverture de la bibliothèque. 

1.3.2. Visites : 

 Voyage en Bulgarie, du 19 au 26 juin 2018, pour quelques uns, avec l’association 

« Connaissance du Patrimoine ». 

 Visite de Draguignan, le 7 juin 2018. 

 Visite de Valescure, l’ile verte, le 24 novembre 
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1.3.3. Conférences et projections, sorties : 

 171
e
 réunion du 1

er
 février 2018 : Conférence de Charles-Armand Klein, sur Alphonse Karr ; 

 172
e
 réunion du 1

er
 mars 2018 : Conférence de Louis Béroud, sur la chute de la maison Romanov ; 

 173
e
 réunion du 5 avril 2018 : Conférence de José Banaudo, sur le train des Pignes, de 

Saint-Raphaël à Toulon ; 

 174
e
 réunion du 3 mai 2018 : Conférence au pied levé de Monique Jeunehomme, sur la 

marquise de Rostaing, la reine des fleurs à Seillans ; 

 Pas de réunion en juin 2018, remplacée par la sortie à Draguignan ; 

 175
e
 réunion du 4 Octobre 2018 : Michel Roudillaud, diaporama sur le docteur 

Turcan. La bataille de Vassincourt et le sacrifice du 15
e
 Corps ; 

 176
e
 réunion du 8 novembre 2018 : Conférence d’Alain Droguet, sur l’étude 

comparée des carnets de guerre de 3 poilus. Réunion délocalisée à la Villa 

Aurélienne, dans le cadre des conférences commémorant de la fin de la Première 

Guerre  mondiale, avec un record d’affluence ; 

 177
e
 réunion du 6 décembre 2018 : Conférence de Michel Roudillaud sur la 

signature de l’armistice. Diaporama sur les camps du sud-est. 

1.3.4. Participation ou représentation à diverses manifestations : 

 Participation au centenaire de l’armistice par la conférence d’Alain Droguet, 

l’exposition colonel Lame et l’édition de deux bulletins hors série ; 

 Participation aux forums des associations de Fréjus et de Puget-sur-Argens ; 

 En souvenir de Bernard Pradeau qui avait créé les colloques historiques de Fréjus, j’ai 

ouvert celui de cette année, qui s’est tenu au Forum en novembre ; 

 Présence aux cérémonies officielles et aux inaugurations et vernissages d’expositions. 

1.3.5. Livres, Bulletins : 

L’année 2018 a été exceptionnelle par le nombre de ses éditions : 

 l’édition luxueuse du livre de Bernard Pradeau, avec une préface de Michel Fixot ; 

édition rendue possible par une subvention exceptionnelle de Fréjus ;  

 le bulletin annuel n° 19, avec des contributions de Frédéric d’Agay, Daniel Brentchaloff, 

Alain Droguet, Alain Dubreuil, Josette Guerrin, Daniel Hainaut, Jeannine Tillon et 

Bernard Renoux, un chercheur des Alpes-Maritimes. 

Je remercie les adhérents qui montrent leur attachement à l’association en 

achetant le bulletin. C’est un encouragement à poursuivre.  

 deux hors série consacrés à la commémoration du centenaire de la fin de la Première 

Guerre mondiale, l’un rassemblant des articles déjà parus dans les bulletins anciens et 

des nouveaux articles de Jacques Carle, Josette Guerrin, Roger Little, Pierrette et 

Christian Taxy, et Jean-Pierre Violino, l’ensemble étant coordonné par Nicole Vian et 

Armand Toulon : et l’autre dédié à la biographie du colonel Lame et aux bâtiments  

coloniaux de Fréjus, par moi-même et Pierre Nicolini ; 

 deux instruments de recherches contenant des inventaires d’archives communales 

anciennes. Nous avions parlé l’année dernière du travail collectif entrepris sur la série 

CC du fonds ancien de Fréjus, animé par Nicole Vian ; le bulletin qui en a résulté a fait 

l’objet d’une petite cérémonie fort sympathique dans les locaux des archives municipales. 

C’est ensuite tout le fonds ancien de Roquebrune qui a été saisi par Nicole Vian et 

Armand Toulon. Le premier tome est paru et le second sortira avant la fin du mois. 

Les archives communales sont une source inépuisable d’informations sur le passé de 

nos communes et donc sources de sujets d’articles pour notre bulletin. J’en avais 

montré la valeur en éditant l’inventaire des archives de Puget, des origines à 1968. Il est 

heureux que cela s’étende aux autres communes de notre région. 
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1.3.6. Site 

Bernard Hannotin, Laurence Touboul et moi-même avons amélioré notre site pour qu’il 

soit facilement accessible et que l’interrogation d’un moteur de recherche, Google ou 

autre, y conduise directement.  

Pour accroitre notre rayonnement, nous avons mis en ligne sur notre site tous nos 

instruments de recherches et les 18 bulletins annuels de 2000 à 2017. Quand on tape 

shfr dans un moteur de recherche comme Google, nous sortons en première position, 

preuve que le site est consulté. 

 

1.4  Évolution de l’association 

L’association a eu globalement une activité très intense au cours de cette année. Par l’édition 

de ses bulletins, qui sont un excellent moyen de promotion. Nos bulletins hors série sur 14-18, 

présentés à de nombreuses conférences de la Villa Aurélienne, ont eu un beau succès.  

Mais c’est surtout le livre de Bernard Pradeau qui nous a fait de la publicité. Une demi-page 

de Var Matin lui a été consacrée, le 27 novembre. 

Le livre a fait l’objet d’une remise officielle au maire de Fréjus le 15 novembre, avec article 

et photo dans le bulletin municipal.  

Avec Jeannine Tillon, Guy Sanguinet et Pierre Nicolini nous l’avons également présenté au 

maire de Saint-Raphaël, le 14 décembre. Nous avons reçu un accueil chaleureux de Monsieur 

Masquelier et de son équipe. Il est heureux que les liens se soient resserrés avec Saint-

Raphaël. Le maire a proposé de nous aider, grâce à une subvention en 2019 et par la mise à 

disposition d’un stand lors des conférences que la ville organise afin que nous puissions y 

vendre nos publications. 

Je ne saurais trop insister sur l’importance de nos publications pour promouvoir l’association. 

Ce sont nos bulletins, d’un intérêt certain et d’une qualité unanimement reconnue, qui 

nous distinguent d’autres associations et qui font que nous sommes considérés. 

À ce sujet je vous confirme que le livre sur Malpasset sera réédité en 2019. Ce sera notre 

participation au Soixantième anniversaire de la catastrophe, qui donnera lieu à une grande 

exposition. 

L’association a ainsi gagné en reconnaissance. Il tient à vous qu’elle se maintienne à ce 

niveau élevé. Il y a un an, j’avais dit que je voulais qu’elle se développe et que l’on ferait le 

bilan au bout de cette année. Je crois pouvoir dire que ce bilan est positif. 

Mais la situation n’est pas aussi florissante qu’elle le parait. Elle repose sur un nombre trop 

limité de membres réellement actifs.  

Le conseil d’administration a perdu 5 de ses membres au cours des deux derniers exercices : 

Il y a eu le décès de Bernard Pradeau ; 

Marthe Régis a demandé de se retirer car elle estime ne rien apporter. Nous regrettons cet 

excès de modestie ; 

Christian Taxy ne participe plus à nos réunions pour raison de santé. Nous lui souhaitons 

un rapide rétablissement ; 

Enfin nous avons enregistré très récemment les démissions de Laurence Lassalle et 

d’Armand Toulon.  

Il ya ainsi 5 postes à pourvoir. 

Ces défections sont à déplorer mais elles peuvent être l’occasion d’apporter un sang neuf. Il 

faut absolument renforcer le conseil d’administration. Nous faisons appel à des personnes 

motivées, résidant dans la région, et qui peuvent participer au fonctionnement de  
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l’association en y consacrant quelques heures par mois, pas plus. Il est important qu’il y ait 

un bureau structuré, avec des titulaires et des adjoints, notamment dans les activités de 

secrétariat et comptabilité. Le nouveau conseil d’administration devra y veiller. Aves des 

tâches bien réparties, la participation au bureau ne doit pas prendre beaucoup de temps. Trop 

de choses reposent actuellement sur les épaules du président, ce n’est pas acceptable quand 

cela se prolonge, ce n’est pas raisonnable pour la pérennité de l’association si ce président 

disparait. 

Suite à cet appel, Frédéric d’Agay, Alain Droguet, Monique Jeunehomme et Claude Pavie 

présentent leur candidature. Ils sont élus au conseil d’administration. Le président les 

remercie. 

[Note après l’assemblée : Marthe Régis, sur l’insistance de ses amis lui demandant de rester 

au conseil, a retiré sa démission.] 

Pour mieux nous connaitre à l’intérieur de l’association nous avons décidé de réaliser un 

trombinoscope. Même cela est difficile à réaliser. Il manque encore beaucoup de photos, à 

fournir sous forme papier ou électronique. 

Grace à Alain Dubreuil, nous avons obtenu à un prix défiant toute concurrence un logo plus 

représentatif et surtout plus lisible que celui qui existait. Il figure sur la carte de membre qui 

vous a été remise. Nous avons demandé à la ville de Fréjus s’il serait possible d’accorder des 

avantages à la possession de cette carte.  

M. Reber nous dit s’occuper de la question et doit nous répondre prochainement. 

Nous avons un gros souci avec le local de notre bibliothèque. Il est exigu, sans chauffage, 

sans téléphone et prend l’eau de temps en temps. Les rayonnages sont pleins et il y a des piles 

de dossiers et de livres par terre et sur la table. A tel point que le bureau et le conseil 

d’administration ne peuvent plus s’y réunir et que nous ne pouvons plus accueillir les clients 

de la bibliothèque. La situation a empiré. Nous sommes à la recherche d’un local plus grand 

et, comme l’actuel, indépendant et facile d’accès. La municipalité de Fréjus est alertée depuis 

des années. Le bâtiment actuel soit être démoli. 

M. Pipitone explique qu’il y a un projet au rez-de-chaussée du bâtiment “Pôle emploi”. 

 

1.5  Trésorerie 

Notre trésorier Guy Sanguinet va vous donner lecture du bilan financier pour 2018 d’où il 

ressort un solde positif de 3743 €, d’un montant exceptionnellement élevé car la subvention 

exceptionnelle de Fréjus n’a pas été complètement consommée dans cet exercice.  

De même, Guy Sanguinet vous donnera lecture du budget prévisionnel pour 2019. 

Tout membre actif intéressé peut consulter les documents comptables auprès du Trésorier.  

Le conseil d’administration du 13 décembre a proposé que la cotisation reste à 30 euros par 

membre ou par couple. 

Il n’y a pas de question. 

 

1.6  Vote du rapport moral et d’activité : 

- Contre :  0 

- Abstention :  0 

- Pour : unanimité 

Le rapport moral du président est voté à l’unanimité. 
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2 – Rapport du Trésorier 

Le trésorier donne lecture du rapport de la trésorerie de la Société d’où il ressort un solde 

positif de  3743,16 €. Il est soumis au vote : 

- Contre :   0 

- Abstention :   0  

- Pour :   unanimité 

Le bilan financier est voté à l’unanimité.  

Il est ensuite donné lecture du budget prévisionnel pour 2019. 

 

3 – Programme 2019 

Le Bureau vous propose pour l’année 2019 : 

Réunions et conférences : 

- 7 février 2019 : Albert Giraud : liège et bouchons 

- 7
 
mars 2019 : Richard Vasseur : histoire du Muy 

- 4 avril 2019 : Charles-Armand Klein : Frédéric Mistral 

- 2 mai 2019 : Philippe Natalini : le débarquement à Saint-Raphaël 

- 6 juin 2019 : Sortie  

- Juillet-août-septembre : relâche 

- 3 octobre 2019 : en préparation 

- 7 novembre 2019 : en préparation 

- 5 décembre 2019 : en préparation           . 

Sorties : 

- à l’étude. Probablement Callian-Montauroux 

- Visites, selon opportunités. 

Publications 

L’édition de l’inventaire du fonds ancien des archives communales de Saint-Raphaël est 

programmée. 

Nous avons le projet d’éditer l’analyse du cartulaire de Fréjus réalisée par Élizabeth Sauze. 

S’il y a des volontaires, l’inventaire d’une autre série de Fréjus pourrait être publié. 

Il y aura un bulletin annuel si vous donnez des articles. 

En 2020 la SHFR aura 20 ans. Le conseil d’administration a décidé de fêter cet évènement. 

Vous aurez à dire comment. Nous avons un an pour le préparer. Il faut constituer un groupe. 

 

4– Questions diverses 

M. Aureille souhaite améliorer la diffusion de nos bulletins en les proposant à la vente dans les 

sites culturels de Fréjus (musée, arènes, etc.). M. Reber doit en vérifier la possibilité juridique. 

 

Plus aucune question n’étant posée, la séance est levée et la SHFR offre l’apéritif à l’ensemble 

des participants. 

 

Le président, Daniel Hainaut 

 

La composition du Bureau 2019 sera communiquée lors de la réunion mensuelle du 7 février. 


